

AMÉRICA LATINA: PARADIGMAS, PROCESOS Y DESAFÍOS EN UN CONTEXTO DE CAMBIOS (HIPER)ACELERADOS

Nos encontramos en un contexto de Geopolítica compleja, que deja un desplazamiento del centro mundial y nuevos actores hegemónicos asiáticos, predicciones de crecimiento económico a la baja en los próximos años y presencia de tensiones de naturaleza diversa. Entre las últimas aparece el cambio climático, la necesidad de buscar nuevas matrices energéticas, la seguridad alimentaria, las dificultades en la lucha contra la pobreza y el apoyo a los colectivos vulnerables, los problemas habitacionales, las crisis sanitarias o los conflictos armados abiertos en distintos puntos. Todo ello deja efectos económicos, sociales, ambientales, urbanos, con manifestaciones espaciales de naturaleza diversa. En este contexto Latinoamérica aparece como una región que cuenta con muchos elementos que le dan cierta homogeneidad, pero a la vez presenta diferencias internas en niveles de desarrollo, dinámicas sociales y en modelos económicos. Ambientalmente es tremadamente rica y variada. Es un gran proveedor de materias primas y de productos elaborados para los mercados mundiales. Su población crece a ritmos cada vez más pausados y es mayoritariamente urbana. El **XI Congreso Internacional de Geografía de América Latina de la Asociación Española de Geografía -AGE-AL-**, que se va a celebrar los próximos días **29 a 31 de enero de 2025** en Salamanca (España), pretende contribuir al debate y la reflexión sobre los procesos que han afectado y afectan a este territorio dinámico, diverso, complejo y en tensión permanente. Lo hace desde tres ejes temáticos principales:

Eje 1.- La aparente maduración en los procesos demográficos y urbanos
Ponente eje 1.- Jesús González (Universidad de Islas Baleares, España)

Los diversos territorios latinoamericanos avanzan en el modelo de transición demográfica. La desaceleración progresiva en los ritmos de crecimiento afecta a sus estructuras sociodemográficas, con desigual incidencia entre los ámbitos urbanos y rurales, los primeros menos dinámicos y los segundos con patrones de comportamiento más tradicionales. Entre tanto los movimientos migratorios presentan efectos diferentes a escala interna e internacional, ya que se mantienen los del campo a la ciudad, menos intensos que en el pasado, y los ciudad-ciudad, especialmente hacia los grandes espacios metropolitanos. También son importantes las migraciones de salida, tanto hacia América del Norte como a Europa. Evidentemente los comportamientos dejan diferencias en función del nivel de desarrollo de los países y de los contextos, vinculados en ocasiones a crisis sociopolíticas o económicas. Sigue abierto el debate sobre las desiguales dinámicas campo-ciudad, el descenso en la natalidad, el envejecimiento, la atención a los colectivos más desfavorecidos, las migraciones internacionales, la segregación...

Entre tanto en los espacios urbanos, los que concentran mayor volumen de población, aparecen realidades muy diferentes en los distintos escalones de los sistemas de ciudades y a escala intraurbana. Se mantiene estructuras macrocefálicas, heredadas del pasado siglo. La metropolización sigue siendo uno de los rasgos definidores, con un elevado impacto en la fragmentación, tanto de la mancha urbana como de los residentes. Pero las ciudades medias

refuerzan su protagonismo en determinados contextos. Dentro de ellas, los centros históricos se ven sujetos a dinámicas diferentes, ya que en ocasiones se regeneran, con los efectos consecuentes de gentrificación y turistificación, mientras en otros casos mantienen la tendencia a la degradación edificatoria y social. Entre tanto, las periferias de las ciudades, independientemente de su tamaño, acogen urbanizaciones cerradas para las clases medias y altas (privatópolis) y asentamientos precarios (precariópolis). Están más o menos alejadas, y entre ellas quedan vacíos urbanos como expresión de formas diferentes de transición y convivencia entre lo urbano y lo rural. La desigualdad en el reparto de las rentas y el acceso a la vivienda explica la segregación y los contrastes internos, entre grupos de renta, pero también de etnia o género. Cobra protagonismo el debate sobre la planificación urbana y regional, el acceso al mercado de la vivienda, los conflictos ambientales, la transición energética, la movilidad o los movimientos sociales, entre otros.

Eje 2.- Los desafíos al contexto económico imperante

Ponente eje .- Eliseu Savério Sposito (Universidade Estadual Paulista, Brasil)

En un contexto de neoliberalismo globalizado, de capitalismo financiarizado y con un peso cada vez mayor del de plataforma, la economía latinoamericana está adaptando sus sectores económicos a los nuevos escenarios. El sector primario se moderniza y acomoda sus estructuras. Amplias áreas rurales están adoptando sistemas y modelos agroproductivos pensados para el mercado internacional, con profundas transformaciones territoriales, sociales y ambientales derivadas de las exigencias de las cadenas productivas. El sector minero está también experimentando una reactivación, de la mano de grandes corporaciones multinacionales, interesadas en la extracción y comercialización de petróleo, litio, cobre u oro. La pesca y la acuicultura cobran también protagonismo creciente. Entre tanto las actividades industriales, tanto básicas, como intermedias y de consumo final se afianzan, con las repercusiones productiva y de empleo, sobre todo en las ciudades o en los lugares próximos a los puntos de captación de insumos. Los servicios, cada vez más modernizados, entre los que se encuentra el turismo, se convierten en los principales generadores de empleo y de actividad. Se trata de procesos que generan profundas mutaciones socioeconómicas, con indudables repercusiones espaciales.

Las formas de actuación de los fondos de inversión se han convertido en uno de los principales motores de cambio, en todos los ámbitos y con indudables consecuencias territoriales. Sus efectos se aprecian en las formas de producción en la cadena alimentaria, en los ciclos industriales, en la relación con el mercado inmobiliario, o en el papel del sector financiero, ya sea en el ámbito legal o en el de organizaciones criminales. Esto se produce en un contexto de aceleración tecnológica, en el que conviven un sector formal, perfectamente integrado, con otro informal, en el que adscribe una parte importante de la población, que sufre déficits crónicos de empleo, renta, educación, sanidad o vivienda. Entretanto, las políticas públicas tratan de dar respuestas a las contradicciones impuestas por los mercados globalizados y sus efectos en los modelos socioeconómicos. Las infraestructuras se convierten en complementos necesarios, con fuertes inversiones de capital, tanto nacional como internacional, en la construcción de grandes obras públicas dirigidas al transporte, el almacenamiento de materias primas o a los centros de almacenaje y distribución. Estos cambios están teniendo importantes efectos en las estructuras macroeconómicas, de reorganización productiva y de empleo (tanto en calidad como en cantidad).

Eje 3.- Los eventos ambientales acelerados en América Latina

Ponente Eje 3.- Lucio Cunha (Universidade de Coimbra, Portugal)

En lo ambiental en América Latina se conjuga una doble dimensión. Por una parte, destaca la diversidad ambiental en un territorio repartido por los dos hemisferios, en el que están presentes diferentes ecosistemas que conservan una notable riqueza. Está en relación con los tipos de climas, determinados por las variaciones altitudinales, latitudinales o zonales. También contribuyen a entender las grandes cuencas hidrográficas presentes en la región y las diferentes formas y estructuras del suelo y subsuelo. Por otro lado, las actividades antrópicas, cada vez más aceleradas y vinculadas a un modelo extractivista, dejan riesgos ambientales y una huella ecológica importante, que se aprecia en la deforestación; en las fronteras de colonización agropecuaria (especialmente en los bordes de la Amazonía); en la pérdida de diversidad ecológica vinculada a la progresiva generalización de modelos agroproductivos especializados e integrados en cadenas de distribución para el comercio mundial, en detrimento de los modelos tradicionales, más sostenibles en lo social y ambiental; el extractivismo energético y minero, que deja importantes impactos por contaminación de aguas, pero también por sobreconsumos hídricos. Combatir el cambio climático es uno de los grandes retos pendientes, que se manifiesta en fenómenos atmosféricos complejos, con sequías y períodos de lluvias irregulares. Entre tanto, los espacios urbanos crecen e incrementan la mancha urbana sobre zonas afectadas por riesgos ambientales (inundables o de ladera), a lo que se añade una deficiente gestión de residuos, con el impacto derivado en las aguas, tanto superficiales como subterráneas.

CONTACTO Y GESTIÓN DE INSCRIPCIONES

Información: <http://congreso.ageal.es>

Mail de contacto: xicongresoageal@fundacionusal.es

Forma de pago y fechas disponibles en el sitio web del congreso

Secretaría de organización:

Jesús Moreno Arriba

Irene Sánchez Ondoño

David Ramos Pérez

CUOTAS

COLECTIVO	Hasta 15 de septiembre de 2024	Después de 15 de septiembre de 2024
Miembros del Grupo AGE-AL	150 €	200 €
Socios AGE (aportar justificante)	200 €	230 €
Resto de participantes	250 €	300 €
Estudiantes postgrado (aportar justificante)	100 €	130 €
Estudiantes y profesionales en desempleo (aportar justificante)	Inscripción gratuita	Inscripción gratuita

La inscripción incluye:

- Las sesiones científicas en Salamanca durante los días del Congreso.
- Se incluye la documentación y materiales a distribuir por la organización del Congreso.
- Las actas del Congreso. La publicación está prevista en formato digital, con revisión por pares ciegos. El documento final será editado con ISBN de la Asociación Española de Geografía.
- Las actividades pre y post congresuales a definir por la organización
- La inscripción da derecho a presentar un máximo de dos comunicaciones por autor. En caso de que se trate de una comunicación en coautoría, al menos la mitad de los autores tienen que estar inscritos. En cualquier caso, uno de los autores debe presentar la comunicación en la sesión correspondiente.

FECHAS

- 7 de febrero de 2024 envío de la primera circular
- 15 de febrero: inicio del periodo de inscripciones
- 1 de abril de 2024: envío de la segunda circular
- **15 de mayo:** fecha final de envío de resúmenes. El resumen (en español o portugués) debe tener una extensión máxima de 400 palabras, incluyendo título, autor-autores y filiación, entre tres y cinco palabras clave, el eje temático al que se dirige, así como los objetivos, metodología y principales resultados esperables (la plantilla está disponible en el sitio web)
- 15 de junio: fecha de aceptación de resúmenes.
- 15 de septiembre: fecha límite de envío del texto completo de las comunicaciones.
- 15 de noviembre: aceptación de texto completo de comunicaciones.
- 15 de diciembre: final de plazo de periodo de inscripción con cuota reducida.
- 20 de enero de 2025: fecha límite de inscripción.

COMITÉ ORGANIZADOR

Juan Ignacio Plaza Gutiérrez	USAL
Irene Sánchez Ondoño	USAL
Jesús Moreno Arriba	USAL
David Ramos Pérez	USAL
Francisco Cebrián Abellán	UCLM
Rubén Camilo Lois González	USC
Carme Bellet Sanfeliu	UdL
Vicente Rodríguez Rodríguez	CSIC
Fernando Díaz del Olmo	US

AMÉRICA LATINA: PARADIGMAS, PROCESSOS E DESAFIOS EM UM CONTEXTO DE MUDANÇAS (HIPER)ACELERADAS

"Encontramo-nos em um contexto de geopolítica complexa, que gera um deslocamento do centro mundial e a emergência de novos atores hegemônicos asiáticos, bem como previsões de declínio do crescimento econômico nos próximos anos e a presença de tensões de natureza diversa. Essas últimas incluem as mudanças climáticas, a necessidade de busca por novas matrizes energéticas, a segurança alimentar, as dificuldades no combate à pobreza e o apoio a grupos vulneráveis, problemas de moradia, crises de saúde e conflitos armados em diferentes lugares. Tudo isso gera efeitos econômicos, sociais, ambientais e urbanos, com manifestações espaciais de natureza diversa. Nesse contexto, a América Latina aparece como uma região que possui muitos elementos que lhe conferem certos aspectos comuns, mas ao mesmo tempo apresentando diferenças internas nos níveis de desenvolvimento, na dinâmica social e nos modelos econômicos. Em termos ambientais, trata-se de uma região extremamente rica e variada, sendo um importante fornecedor de matérias-primas e produtos processados para os mercados mundiais. Sua população cresce a ritmos cada vez mais lentos e é majoritariamente urbana. **O XI Congresso Internacional de Geografia Latino-americana da Associação Espanhola de Geografia -AGE-AL-, que será realizado de 29 a 31 de janeiro de 2025 em Salamanca (Espanha)**, tem como objetivo contribuir para o debate e a reflexão sobre os processos que afetam esse território dinâmico, diverso, complexo e tenso. Ele faz isso com base em três eixos temáticos principais:"

Eixo 1 – O aparente amadurecimento dos processos demográficos e urbanos Ponente eje 1.- Jesús González (Universidad de Islas Baleares, España)

Os diversos países latino-americanos estão avançando no modelo de transição demográfica. A progressiva desaceleração das taxas de crescimento afeta suas estruturas sociodemográficas, com incidência desigual entre as áreas urbanas e rurais, sendo as primeiras menos dinâmicas e as segundas com padrões de comportamento mais tradicionais. Enquanto isso, os movimentos migratórios têm efeitos diferentes entre a escala interna e internacional, com a migração rural-urbana sendo menos intensa do que no passado, e a migração cidade-cidade continuando a avançar em direção às grandes áreas metropolitanas. A emigração, tanto para a América do Norte quanto para a Europa, também é uma marca importante. Obviamente, o comportamento varia de acordo com o nível de desenvolvimento dos países e dos contextos, às vezes associado a crises sociopolíticas ou econômicas. Assim, ainda está em aberto o debate sobre a dinâmica rural-urbana desigual, o declínio da taxa de natalidade, o envelhecimento, a atenção aos grupos mais desfavorecidos, a migração internacional, a segregação...

Enquanto isso, nas áreas urbanas, que concentram o maior volume de população, realidades muito diferentes aparecem nos diferentes níveis dos sistemas urbanos e na escala intraurbana. As estruturas macrocefálicas, herdadas do século passado, permanecem em vigor. A metropolização continua sendo uma das características definidoras, com um alto impacto na

fragmentação urbana, tanto da área urbana, quanto na vida dos seus habitantes. Entretanto, as cidades de médio porte ou cidades médias estão se tornando mais proeminentes em determinados contextos. Nelas, os centros históricos estão sujeitos a diferentes dinâmicas, pois em alguns casos passam por fortes recuperações de suas funções, com os consequentes efeitos da gentrificação e da turistificação, enquanto em outros casos, mantêm a tendência de degradação imobiliária e social. Enquanto isso, nos espaços periféricos das cidades, independentemente de seu tamanho, abrigam empreendimentos fechados para as classes média e alta (privatópolis) e assentamentos precários (precariópolises). Elas são mais ou menos isoladas, e entre elas há vazios urbanos como expressão de diferentes formas de transição e coexistência entre o urbano e o rural. A desigualdade na distribuição de renda e no acesso à moradia explica a segregação e os contrastes internos entre grupos de renda, mas também entre grupos étnicos e de gênero. O debate sobre o planejamento urbano e regional, o acesso ao mercado imobiliário, os conflitos ambientais, a transição energética, a mobilidade e os movimentos sociais, entre outros, ocupam um lugar central

Eixo 2 - Desafios ao contexto econômico hegemonic

Ponente eje .- Eliseu Savério Sposito (Universidade Estadual Paulista, Brasil)

Em um contexto de neoliberalismo globalizado, capitalismo financeirizado e o crescente peso da economia de plataforma, a economia latino-americana está adaptando seus setores econômicos aos novos cenários internacionais. O setor primário está modernizando suas estruturas. Grandes áreas rurais estão adotando sistemas e modelos agroprodutivos projetados para o mercado internacional, com profundas transformações territoriais, sociais e ambientais derivadas das demandas das cadeias produtivas. O setor de mineração também está passando por uma retomada, com grandes corporações multinacionais interessadas na extração e comercialização de petróleo, lítio, cobre e ouro. A pesca e a aquicultura também estão se tornando cada vez mais importantes. Enquanto isso, as atividades industriais, tanto básicas quanto intermediárias e de consumo final, estão ganhando terreno, com desdobramentos nos campos produtivos e de emprego, especialmente nas cidades ou em locais próximos a origem das matérias primas ou locais de produção. Os serviços, incluindo o turismo, cada vez mais modernizados, estão se tornando os principais geradores de emprego e de atividades. Esses processos geram profundas transformações socioeconômicas, com inegáveis repercussões espaciais.

As formas de atuação dos fundos de investimento tornaram-se um dos principais fatores de mudança em todas as esferas, com efeitos territoriais inegáveis. Esses efeitos podem ser observados nas cadeias de produção de alimentos, nos ciclos industriais, nas relações com o mercado imobiliário e no papel do setor financeiro, tanto na esfera jurídica quanto nas atividades de organizações criminosas. Isso ocorre em um contexto de aceleração tecnológica, no qual um setor formal, perfeitamente integrado, coexiste com um setor informal, ao qual pertence uma parte significativa da população, que enfrenta déficits crônicos de emprego, renda, educação, saúde e moradia. Enquanto isso, as políticas públicas tentam responder às contradições impostas pelos mercados globalizados e seus efeitos nos modelos socioeconômicos. As infraestruturas estão se tornando elementos fundamentais, com grandes investimentos de capital, tanto nacionais quanto internacionais, na construção de grandes obras públicas voltadas para o transporte, armazenamento de matérias-primas e centros de distribuição. Essas mudanças têm efeitos importantes sobre as estruturas macroeconômicas, a reorganização produtiva e o emprego, tanto em termos de qualidade quanto de quantidade

Eixo 3 – A aceleração dos eventos ambientais na América Latina

Ponente Eje 3.- Lucio Cunha (Universidade de Coimbra, Portugal)

As questões ambientais na América Latina possuem uma dupla dimensão. Por um lado, destaca-se a diversidade ambiental em um território distribuído pelos dois hemisférios, com diferentes ecossistemas que preservam uma impressionante riqueza. Este aspecto está relacionado com os diferentes tipos de climas, determinados por variações de altitudes e latitudes, além da presença de grandes bacias hidrográficas na região e das diferentes formas e estruturas do solo e subsolo. Por outro lado, as atividades antrópicas, cada vez mais aceleradas e vinculadas a um modelo extrativista, deixam riscos ambientais e uma pegada ecológica significativa. Isso pode ser observado no desmatamento, nas fronteiras da colonização agrícola (especialmente nas bordas amazônicas), na perda da biodiversidade ecológica vinculada à exaustão dos recursos naturais, e na generalização progressiva de modelos agroprodutivos especializados e integrados às cadeias de distribuição para o comércio mundial, em detrimento de modelos tradicionais mais sustentáveis do ponto de vista social e ambiental. Além disso, o extrativismo energético e de mineração causa impactos significativos, tanto pela poluição da água quanto pelo consumo excessivo desse recurso. O combate às mudanças climáticas é um dos grandes desafios futuros, manifestando-se em fenômenos atmosféricos complexos, como secas e períodos de chuvas irregulares. Ao mesmo tempo, as áreas urbanas estão crescendo e expandindo-se em áreas afetadas por riscos ambientais, como inundações ou encostas, além da má gestão de resíduos, com consequente impacto nas águas subterrâneas e superficiais.

CONTATO E GESTÃO DE INSCRIÇÕES

Informações: <http://congreso.ageal.es>

E-mail de contato: xicongresoageal@usal.es

Modo de pagamento e datas disponíveis no site do congresso

Responsáveis pela organização das inscrições:

Jesús Moreno Arriba

Irene Sánchez Ondoño

David Ramos Pérez

TAXAS

GRUPOS	Até 15 de setembro de 2024	Após 15 de setembro de 2024
Membros do Grupo AGE-AL	150 €	200 €
Membros da AGE (apresentar comprovante de associação)	200 €	230 €
Outros participantes	250 €	300 €
Estudantes de pós-graduação (fornecer comprovante)	100 €	130 €
Estudantes e profissionais desempregados (comprovar)	Inscrição gratuita	Inscrição gratuita

A inscrição inclui:

- As sessões científicas em Salamanca durante os dias do Congresso.
- Documentação e materiais a serem distribuídos pelos organizadores do Congresso estão incluídos.
- Anais do Congresso. A publicação está planejada em formato digital, com revisão cega por pares. O documento final será publicado com o ISBN da Associação Espanhola de Geografia.
- Atividades pré e pós-congresso a serem definidas pelos organizadores.
- A inscrição garante o direito ao autor de apresentar um máximo de dois trabalhos. No caso de um trabalho em coautoria, pelo menos metade dos autores deve estar inscrita. Em qualquer caso, um dos autores deve apresentar o trabalho na sessão correspondente.

DATAS

- 7 de fevereiro de 2024: envio da primeira circular
- 15 de fevereiro: início do período de registro
- 1º de abril de 2024: envio da segunda circular
- **15 de maio**: data final para envio de resumos. O resumo (em espanhol ou português) deve ter uma extensão máxima de 400 palavras, incluindo título, autores e afiliação, entre três e cinco palavras-chave, o foco temático, bem como os objetivos, a metodologia e os principais resultados esperados (o modelo está disponível no site).
- 15 de junho: prazo final para aceitação dos resumos.
- 15 de setembro: prazo final para o envio do texto completo dos resumos.
- 15 de novembro: aceitação dos resumos completos.
- 15 de dezembro: fim do período de inscrição com taxa reduzida.
- 20 de janeiro de 2025: prazo final para inscrição.

COMITÉ ORGANIZADOR

Juan Ignacio Plaza Gutiérrez	USAL
Irene Sánchez Ondoño	USAL
Jesús Moreno Arriba	USAL
David Ramos Pérez	USAL
Francisco Cebrián Abellán	UCLM
Rubén Camilo Lois González	USC
Carme Bellet Sanfeliu	UdL
Vicente Rodríguez Rodríguez	CSIC
Fernando Díaz del Olmo	US